
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

التاء المربوطت والتاء الطويلت  :عنوان المحاضرة  

 المحاضرة الثالثت

  :اسن المادة الدراسيت اللغت العربيت

م. سراب عباس المعموري : م. اسن  

 التدريسي

الدراسيت تالمرحل  : الثانيت   



 

 الطويلة )المبسوطة( )ت(.التاء المربوطة )القصيرة( )ة(، والتاء 

 :أولا: التاء المربوطة )القصيرة(

ٌنطق به هاءً عند  حرفٌ اختص بالدخول على الأسماء فقط دون الأفعال والحروف، وهً 

فعندما نقول: )فاطمة، مدرسة( فً  ،عند تحرٌكه أو الوصل بما بعده وتاءً  ،الوقف أي السكون

وعندما  ،بالضمة الظاهرة؛ تلفظ تاءً  ( بتحرٌكهااطمةُ )ف :وعندما نقول ،حالة السكون؛ تلفظ هاءً 

  .تلفظ تاءأٌضًا ؛ (أخً جمٌلةٌ  مدرسةُ )نصلها بما بعدها فنقول: 

 مواضعها:

 المواضع الآتٌة:تأتً التاء المربوطة فً 

 معلمة . -طفولة  -حرٌة  - شجرة –: طاولة  نحونهاٌة الاسم المفرد المؤنث غٌر الثلاثً،  _۱

 ظالمة. -عادلة  -جمٌلة  -بخٌلة  -: طوٌلة نحونهاٌة الصفة المؤنثة،  _٢

 عنترة. -حمزة  -طلحة  -: معاوٌة نحونهاٌة اسم العلم المذكر غٌر الأجنبً،  _٣

 –: بونابرت نحو: إذا كان اسم العلم المذكر أجنبٌاً، فإنه ٌكتب بالتاء المفتوحة، ملحوظة

 .هاروت

إخوة جمع  ،قاضٍ  : قضاة جمعنحواء مفتوحة، تنهاٌة جمع التكسٌر الذي لا ٌنتهً مفرده ب _٤

 أغطٌة جمع غطاء. ،أخ

 : أوقاتنحو : إذا كان جمع تكسٌر ٌنتهً مفرده بتاء مفتوحة، فإنه ٌكتب بتاء مفتوحة،ملحوظة

 أصوات جمع صوت. _ جمع وقت

 امة.فه   - مةعلا   -الة : رح  نحو ،نهاٌة صٌغ المبالغة _٥



 ة.م  الظرف: ثَ  _٦

فً محل  ( وتاء التأنٌث، وهو مبنً على الفتحلفظ مركب من الظرف )ثم   ( هوةم  ثَ ): ملحوظة

 نصب مفعول فٌه.

  :ثانيا: التاء الطويلة، أو المبسوطة، أو المنبسطة، أو الممدودة

سواء فً الوصل أو الوقف بخلاف التاء  (تاءً ) كتب تاء )ت( والتً ٌنطق بهاهً التً تُ و

 المربوطة التً ٌنطق بها هاء عند الوقف والتاء المربوطة لم نستطع النطق بها هاء عند الوقف

 وتكون فً المواضع الآتٌة:

 -صوت  -موت  -: بٌت نحواء غٌر زائدة، تنتهً بالذي ٌالاسم الثلاثً الساكن الوسط  _۱

 بنت.

 سبات. -فرات  -ثبات  -: نبات نحوثً، الاسم المذكر غٌر الثلا _٢

 ا، أم ضمٌرً درست   - أكلت   - : لعبت  نحو، سواء أكانت التاء للتأنٌث، الماضً الفعلنهاٌة  _٣

 .كتبتُ  - درستُ  - ضحكتُ  - : أكلتُ نحو

 ناجحات. -فاطمات  -: معلمات نحوجمع المؤنث السالم،  _٤

 الملحقة بجمع المؤنث السالم. (،كلمة )أولات _٥

أصوات جمع  -: أوقات جمع وقت نحواء ممدودة، تا بجمع التكسٌر إذا كان مفرده منتهًٌ  _٦

 صوت.

ـــ  سكوت –: عنكبوت ، نحوواو ساكنة، أو ٌاء ساكنةمسبوقة باء تنتهً بذي ٌالاسم ال _7

 كبرٌت. ــبٌروت  ــ عفرٌت –جبروت 

 ماروت. -هاروت  -: زرادشت نحواء، تنتهً بذي ٌاسم العلم الأجنبً ال_ 8



 اسم الفعل هٌهات. _9

 لعلت . -ت م  ث -ت رُب   -لات  -تٌة : لٌت الأحرف الخمسة الآ _۱1

 :ملاحظ

رأفت، تكتب بالتاء المفتوحة استنادا إلى أنها أعلام تركٌة، فهً  -رفعت  -الأعلام: مدحت  _۱

 بالتالً أعجمٌة.

تبت فً القرآن الكرٌم، بالتاء المفتوحة إذا بالتاء المربوطة، لكنها كُ تكتب كلمة )امرأة(  _٢

 امرأت ،امرأت لوط ،امرأت نوح ،: امرأت العزٌز، امرأت فرعوننحوأضٌفت إلى زوجها، 

 العزٌز.

 نطق بالتاء المربوطة )هاء( عند الوقف، لكن قبٌلة طً تقف علٌها بالتاء.ٌُ  _٣

سمً التاء وٌُ  ،الممدودة تاء التأنٌث؛ لأنها أكثر ما تكون للتأنٌثسمً بعض العلماء التاء ٌُ  _٤

 المربوطة ) هاء التأنٌث(؛ لأنه ٌنطق بها )ها( عند الوقف.

 : ثمرة مفرد والجمع ثمر، بٌضة مفردنحوتأتً التاء المربوطة لتمٌٌز المفرد عن الجمع،  _٥

 والجمع بٌض، شجرة مفرد والجمع شجر....

 لتبس بالهاء.تحتى لا  عند الوقف على التاء المربوطة ٌجب وضع نقطتٌن _٦


